

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

# El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRIPCIONES:

Por un mes . . . 1.00

Número suelto . 0.10

Comunicados y remitidos palabra . 0.02

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, DOMINGO 30 DE OCTUBRE DE 1898.

Nº 146

## EL PACIFICO

### COLABORADORES

SECCION EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

### NUESTRAS

#### CONSIDERACIONES.

Creemos que ahora nadie podrá negar el interés público que despierta el curso que llevan los trabajos que han de dar vida á las concepciones acariciadas de la Unión Centroamericana.

Todo se ha llevado desde un principio, por lo menos en la apariencia, de la legalidad y del firme propósito de realizar la idea.

Desde que se celebró el primer convenio de Amapala, han procurado los Gobiernos concurrentes cumplir lo pactado, y vino de allí la creación de la Dieta, que hasta ahora ha desempeñado su papel representando los intereses generales de los tres Estados en el exterior é interviniendo en los conflictos interiores de los otros Estados.

Y así como esto se ha cumplido; así como tuvo efecto la instalación de la Asamblea Constituyente y la Constitución se dió, así llevarán á cabo lo que ella dispone, y el nuevo Gobierno se hará.

El 1º de Noviembre se instalará el Gobierno provisional de la Unión en el puerto de Amapala; los preparativos se hacen y ese día los escogidos por cada Estado, se reunirán á tomar posesión de su puesto y

á desempeñar el Gobierno de la Unión, mientras se hace la elección del Presidente que debe gobernarla, del día que la Constitución señala en adelante.

Estamos próximos, pues, á ver la explosión, puede decirse, de la gran idea y de los grandes trabajos que por ella se han hecho.

Mas no será todavía la ocasión de conocer sus efectos, aunque los que compongan el Gobierno sean netamente conocidos y lleve cada cual sus pretensiones particulares en germen.

Buen cuidado ha de tenerse en continuar la política que hasta hoy se ha llevado, para no perder el prestigio que se ha dado á la causa, y poder llegar á la meta del deseo que los guía; y por lo mismo, todavía nos queda que esperar.

Pero consideremos antes lo que esa Unión puede ser, si como tanto se ha temido, ella envuelve fines distintos de los que se ostentan.

Consideremos antes á los hombres que figuran como factores de esa evolución, y lo que han dejado conocer al iniciarse en su obra.

Los actuales gobernantes de los tres Estados son los mismos que dieron los primeros pasos al fin que hoy los pueblos se encaminan, y conociéndolos á ellos, podemos conocer sus intentos, pues tiempo ha habido para eso.

En todo el que gobierna lo primero que se despierta es el deseo de seguir mandando. Pocos son los hombres de abnegación y verdadero patriotismo, todos creen que ellos son los únicos que pueden ha-

cer la felicidad de su patria, y con esa aparente verdad, alucinan y dulcifican su ambición.

Podía, pues, muy bien pensarse que la tendencia principal de la Unión fuera afianzar la permanencia en su puesto de los que hoy gobiernan cada Estado.

Y así lo pensó y externó un escritor nicaragüense en *El Liberal* de Managua, cuando dijo que sería la realización de la Unión como un golpe de Estado que haría caer los gobiernos y sus partidos, y que sería un milagro que los actuales gobernantes se resignasen á entregar sus parques y á perder la posición que han adquirido en cruenta lucha.

Y bien dijo también que los 50 años de independencia han dado á cada país centroamericano caracteres y tendencias propias, que establecen diferencia entre los partidos que tienen una misma denominación, y deduciendo de allí qué el nuevo Gobierno de la Unión no garantizará al Partido Liberal de los tres Estados, que cada cual se mueve por causas distintas.

Si tal se piensa y con razón, allá mismo donde se daba forma á la nueva República, qué no podemos pensar nosotros, y qué no podremos temer de lo que queda suceder para los mismos Estados Unidos en su nueva vida política?

Y si todo eso pudiera amalgamarse, quedaría con esto afianzado el porvenir tranquilo de esos propios Estados con el resto de Centro América y quedaría apagada la ambición de los que quieren seguir mandando?

Aquí sí que nos entra la duda, no ya para con el Gobierno de El Salvador, que ha demostrado en distintas ocasiones la sinceridad de sus sentimientos para con su pueblo, para con la idea que sustenta y para con los demás de Centro América; pero sí para con los otros, de quienes ahora mismo se desconfía, porque en el tiempo que ha trascurrido en el ensayo de la Unión, no han podido ocultar la liga íntima que entre ellos existe y la tendencia de dominar que los lleva.

El Doctor Bonilla dió á Honduras una Constitución liberal que no permite la reelección, y como está en el primer período, hasta ahora se sabría si es ó no fiel observador de ella. Mas el General Zelaya, que gobierna desde el año de 1893 y que se ha hecho elegir dos veces por las Asambleas que él forma, ya se conoce en su deseo de mando.

Y si ese Gobierno continúa, como de continuar tiene, aunque sea en el carácter de Gobernador, y si él es, como lo sabemos, quien dispone de la voluntad de Bonilla, cuál sería el porvenir de la Unión?

Ahora mismo tenemos que en el Gobierno provisorio figurará su Ministro Coronel Matus, quien ha llevado en la política de Nicaragua la que ha querido impulsar el General Zelaya.

Se dice que él ha ofrecido separarse del Poder en Marzo, y que vayan escogiendo el hombre que les conviene.

Si así fuera, se acabarían los temores, pero de lo contrario la situación será peor y de mayores trascendencias para el resto de Centro América.

Ya vimos el papel que desempeñó la Dieta durante el conflicto promovido en esta República, como se convirtió en ciega servidora de aquel Gobierno.

Ya vimos como durante la discusión de la Constitución las únicas voces que se levantaron en contra en aquel recinto, fueron las de algunos Diputados de El Salvador.

Y si el nuevo Gobierno de la Unión viene á ser un Gobierno *ad referendum* de la Dieta, nada habremos andado, y las puertas del desequilibrio y la desmoralización del Gobierno de los Estados quedarán abiertas de par en par, y antes de bendecirlo, nos avergonzaremos de que se nos haya engañado jugando con la suerte de estos pueblos.

Sin embargo, esperemos.

## CORRESPONDENCIA

DE ALAJUELA.

Señor Editor de  
EL PACÍFICO.

Nos pide Ud. noticias de lo que pasa en este pueblo que le es simpático, según su dicho, y allá le van algunas, envueltas en mala forma naturalmente, pues nuestra pobre peñola no puede hacerlo de otra manera, pero con la confianza de que Ud. lo disimulará, máxime cuando nos asiste buena voluntad al acceder á sus deseos.

*Bailes.* — Los hemos tenido de cosecha en el presente mes y en el anterior, después de una calma chicha de algunos meses; se ha bailado de lo lindo, contrarrestando así la lobreguez que imprime el rigor del invierno en esta época. El 15 de Setiembre tuvimos uno de muy buen gusto; el 12 del corriente otro espléndido, puesto por 12 jóvenes galantes de nuestra sociedad, quienes tuvieron la feliz ocurrencia de hacer brillar el número que expresa la memorable fecha; en efecto, se impusieron un escote de 2 veces 12 pesos cada uno; los programas traían 12 piezas escogidas y 12 eran los músicos de la orquesta de cuerda, si mal no recuerdo. Aquel hermoso salón, artísticamente ataviado, que don Pedro Alfaro tuvo la fineza de conceder, lo dulce y delicado de la música, dirigida por el profesor Wiganosky; los ángeles que había en vez de señoritas; el buen humor general que rebozaba, hicieron que las horas parecieran

segundos, y de aquella noche, noche de gloria.

*Renuncia.* — Se hablaba en días pasados de la que el señor Gobernador de esta Provincia don Procopio Arana haría del cargo que desempeña. A la verdad, sería sensible para Alajuela la admisión de dicha renuncia; todos conocen las mejoras que se han realizado durante el lapso que él ha sido Gobernador, y basta comparar el estado triste de los fondos municipales de hace algún tiempo con el actual, bastante alhagador, para admirar la probidad y limpieza que hay en el manejo de dichos fondos. Con justa razón, pues, muchos alajuelenses desean que el señor Gobernador deseché la idea de renunciar.

*Academias.* — Hay unas de baile en casa de nuestro apreciado amigo Conchito, cuyo carácter amable y complaciente, se hacen cada día más notorio; da gusto ver cómo la juventud alajuelense se afana por perfeccionarse en el arte delicioso de Tersípcore. Se ensayan lanceros *cubanos, yankees y costarricenses, schiotis, alegres sueltos* y la mar.

*Filantropía.* — Comprendiendo algunas apreciables señoritas cuán valioso es el bálsamo de la caridad para los que sufren los rigores de la miseria, con entusiasmo piadoso, hijo de corazones nobles y puros, han hecho renacer la sociedad de San Vicente de Paúl, hacía algún tiempo extinguida, y con ella la alegría en los corazones desvalidos, si es que puede haberla para la humanidad que sufre. Por el momento no recordamos más que los nombres de las señoritas Tranquilina Vargas, María Cabezas, Ester Carranza, María Padilla, Susana Quiros y Atilia Arana, que llevaron á cabo tan laudable acción.

*San Rafael.* — Fue día de bombas, bombetas, *recámaras*, cohetes, etc., etc., en el átrio de la iglesia; y según parece, no satisfechos con la regular cantidad que quemaron ese día, continuaron el siguiente con la misma destemplada música.

Hasta cuando cambiaremos modo de celebrar ciertas fiestas! Las mismas devotas ruegan en vano á sus abogados en el cielo porque se suprima ese bombardeo sacrilego. Diz que una viejecita acartonada, de faz enjuta, color de cera de Castilla, que se hallaba de hinojos con un rosario en las descarnadas manos, y que á juzgar por el ligero movimiento de sus labios, rezaba devotamente, al oír el primer bombazo de San Rafael cayó como tallo cortado de un tajo, con un patatús de nervios. Vaya una consecuencia de bomba.

Pondremos punto final y ofrecemos á Ud, señor Editor, nuevas correspondencias para su acreditado periódico, que aunque chiquitita por sus dimensiones, es grande por su sensatez y formalidad.

Abur, pues, y hasta otro día.

EL CORRESPONSAL.

Octubre 22 de 1898.

LITERATURA

CAMINO DE LA TUMBA

(FRAGMENTO)

—“Venerable anciano, ¿á dónde Tu lento paso encaminas?”

—“Me dirijo hacia la tumba,” Respondió, y una sonrisa De bondad vagó en sus labios, Mientras al cielo volvía Sus tristes, cansados ojos.

—“Yo voy, anciano, a la vida; Por eso ves en mis labios Estas alegres sonrisas, Que son presagio de goces, A que el mundo me convida. ¡Oh! si vieras, buen anciano, Que dulce y bella es María!”

“A tí te hacen falta lágrimas En tus pálidas mejillas, Pues para tí concluyó De la existencia la dicha, Y á tu redor todo es noche, Y á mi redor todo es día!”

—“Pobre garzón inocente, Muy luego tantas delicias, Tanto placer y esperanza, Con que hoy incauto deliras, Se tornarán en agudas Y envenenadas espinas, Que desgarrarán tu pecho, Que te harán ver la perfidia De los rientes horizontes Que se extienden á tu vista.”

“Joven, á una batalla Vas pronto á entrar, siendo víctima, Que nadie en el mundo, nadie, De sus tormentos se libra. Prepárate bien: quien sabe Si ora mismo la fatiga Se apodere de tu alma Y tengas del viejo envidia. Te conmueven mis palabras; Esto es bueno.... ellas son hijas De la experiencia, y yo sé Lo que es el hombre en su vida.”

“A tu redor todo es noche; Para mí comienza el día: Que, joven, sólo en la tumba Es do se encuentra la dicha. Y mis pies desfallecidos Ya casi tocan la orilla. Solo allí se halla la calma, Allí lo que tanto ansía El hombre en los devaneos Que su existir martirizan.”

Calló el anciano, y sonriendo, Contempló al joven, que había Inclinado la cabeza Sobre su pecho.

La esquila

Sonaba en esos instantes Con fúnebre melodía, Y en las frondas semejaba Ayes y quejas la brisa.

..... Cuatro mancebos del pueblo Sobre sus hombros traían Un ataúd adornado De rosas y siemprevivas.

En las facciones del joven, Espanto y pena se pintan; Clava en la caja mortuoria Sus dilatadas pupilas, Y cae en brazos del viejo, Exclamando: ¡Esa es María!

CARLOS A. IMENDIA.

CACETILLAS

**Día de difuntos.**—Para ese día nos dicen que habrá un tren expreso que saldrá de esta ciudad para la de Esparta á las siete de la mañana y de regreso saldrá de allá á las dos de la tarde, pudiéndose aprovechar para ir á la Chacarita con mucha comodidad. Lo hacemos saber para que los interesados en visitar los panteones, no pierdan la ocasión.

**Perros**—La policía ha hecho una buena limpia de ellos, de lo cual nos alegramos; pero hay que advertir que no deben botarlos como lo han hecho, en la playa y frente al Hospital, pues es el lugar menos apropiado por los malos olo-

res que llegan á esa reunión de enfermos.

**Chocarrero** por demás estuvo Fausto (Juan de Dios Matus) en su correspondencia á *La Ley* del 27. *Ecce homo*. Por sus frutos se conoce el árbol.

**Los** solares se asean con empeño; nemos visto varios que no dejan qué desear, y lo mismo sabemos que se hace con los excusados. Así como somos intransigentes con el abandono de la policía, así aplaudimos cuando cumple. Lo que hay de desear es que siga así para que no se eche por tierra lo que ahora se hace con tan buen provecho.

**Las** escuelas se preparan para los exámenes. No hay que olvidar que el martes dan principio en la escuela de varones y que hay que asistir á ellos.

**En** esta imprenta se compran á 25 cts. cada ejemplar de los números 133 y 134 de este periódico.

DESPEDIDA

ESTÉFANA V. DE FONSECA É HIJOS,

altamente agradecidos por las finas atenciones de que han sido objeto en este Puerto durante la gravedad y fallecimiento del jefe de la familia RAFAEL FONSECA, se despiden de todas sus amistades, con las más sentidas muestras de su eterno agradecimiento, pidiendo excusas por no haberlo hecho personalmente.

Puntarenas, 28 de Obre. de 1898

CLASE DE INGLÉS

A solicitud de algunos jóvenes que tienen mucho deseo de aprender el inglés, el infrascrito abrirá una clase nocturna en su domicilio, el 1º de Noviembre próximo.

Como se adoptará el sistema más moderno para enseñar, los caballeros podrán aprender á hablar dentro del período de seis meses un idioma que es el más universal y que les será tan útil con el tiempo.

Para que la enseñanza sea lo más práctica posible, el maestro pondrá especial cuidado porque sus discípulos se dirijan á él en inglés, cada vez que se trate de hacer preguntas ó de conversar.

Para más pormenores entenderse con

L. A. MARQUEZ.

# Aviso

A la tienda de MIGUEL H. CESPEDES  
acaban de llegar directamente de Europa,  
**Lindas CORONAS FUNEBRES**

de distintas formas,

Hay ANCLAS CRUCES, etc. etc.

«««« TODO SE VENDE A MODICOS PRECIOS «««««

Puntarenas, 21 de Setiembre de 1898.

## ¡Esto hay que leerlo!

El suscrito, profesor de Instrucción primaria, con tres años de práctica en los colegios de Nicaragua, avisa a los padres de familia que da clases á domicilio y que piensa establecer una escuela particular de varones, para lo que espera reunir un número regular de alumnos.— Muy módicos precios se cobrarán y el que desee obtener informes, que se dirija á los señores Chamorro ó á cualquier miembro de la emigración nicaragüense.

HILDEBRANDO ROCHA.

Puntarenas, Octubre 17 de 1898.

## —+ AVISO +—

**El suscrito. Corredor Jurado inscrito con las formalidades legales; se encarga de toda clase de comisión, cobrando por sus agencias precios equitativos.**

**Despacha en la casa de don Rafael Dent en esta ciudad.**

EDUARDO MENA D.

Puntarenas, octubre 11 de 1898.

# Andrés Sandoval

**COMERCIANTE IMPORTADOR,**

EXPENDEDOR DE MERCADERÍAS EN GENERAL Y AL POR MAYOR

Tiene el honor de participar al público y en particular al Comercio de Guanacaste, que habiendo negociado todas las existencias del acreditado almacén de los señores Alberto Fait & C.º, se halla en la disposición de efectuar toda clase de transacciones comerciales, garantizando á sus favorecedores prontitud y especial esmero en los negocios que se le confien.

Hace concesiones favorables á sus clientes y descuentos ventajosos por las ventas al contado.

Puntarenas, setiembre 23 de 1898.

## EGÉRICO FAERRON S.

**AGRIMENSOR**

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

Tip. de "El Pacífico"

## "EL RECREO"

En este establecimiento de lujo que se encuentra situado en la calle de LA FORTUNA, encontrarán los amantes de la Música, BAILE, BILLAR, CENAS, JUEGOS DECENTES y otras cosas correspondientes al ramo y un servicio esmerado. Y desde esta fecha admitirá su propietario don Manuel Alvarez pensionistas á precios convencionales, pues para esto cuenta con un magnífico cocinero que satisficará el gusto más exquisito.

No es de más volver advertir que los días jueves y domingos se servirán HELADOS y al mismo tiempo ofrece su propietario un Salón exclusivo para que las Señoras, Señoritas y Caballeros lo honren con su asistencia.

Puntarenas, octubre 1º de 1898.



REVISTA QUINCENAL LITERARIA  
Agente en Puntarenas  
CARLOS CLAVERA

## OFREZCO

### BUENAS BESTIAS

de alquiler, con ó sin monturas, para hombre ó señora, para cualquier punto de esta Provincia que las pidan, con firma responsable conocida. Precios sumamente bajos.

Santa Cruz, (Guanacaste), Octubre de 1898.

Afanasio Guevara.

## "La Mascota"

EL ALMACEN MAS IMPORTANTE DE Abarrotes, Vinos y Licores Agencia de la harina "DAYTON" que hoy se vende solo en esta casa **á \$ 10.50 el quintal**

Grandes existencias de candelas "BELMONT"

Deseoso el propietario de este acreditado establecimiento corresponder al creciente favor que le dispensa su numerosa clientela, ha dispuesto hacer grandes rebajas de precio á algunos artículos y á otros establecer precios sin competencia.

Por cada vapor se renueva el surtido.

**S. H. Viniestra.**

Puntarenas, Octubre 15 de 98